

令和3年度 第4回富里市教育委員会定例会議 会議録

富里市教育委員会

- 1 期 日 令和3年7月27日(火)  
開会 午後2時  
閉会 午後3時20分
- 2 場 所 本庁舎3階第3会議室
- 3 出席委員 教 育 長 吉 野 光 好  
教育長職務代理者 森 田 恵 子  
委 員 會 田 直 子  
委 員 田 口 明  
委 員 川 口 泰 弘
- 4 出席職員 教 育 次 長 金 杉 章 子  
教 育 総 務 課 長 中 津 義 孝  
参事兼学校教育課長 鳥 海 雅 弘  
学校給食センター所長 伊 藤 健 一  
学 校 教 育 課 石 橋 保 昭  
学 校 教 育 課 本 多 史 一  
学 校 教 育 課 小 川 正 久  
生涯学習課長 飯 田 之 義  
図 書 館 長 越 川 義 幸
- 5 事務局職員 教 育 総 務 課 大 木 達 也

令和3年8月24日

署 名 人

署 名 人

会議録作成人

## 1 開会宣言

【教育長】 会議に先立ちまして、一言申し上げさせていただきます。過日、八街市で発生しました事故により、お亡くなりになりました児童の御冥福を心からお祈りしますとともに、被害に遭われました児童の一日も早い回復を心から願うばかりであります。市内小中学生約3,400名おります。当該学校の保護者の心痛を思いますと言葉にもなりません。市内にも歩道のない通学路があり、このような悲惨な事故が起こらないよう関係機関と連携しながら、事故の防止に向けて取り組んでまいります。

それでは、ただいまから令和3年度第4回富里市教育委員会定例会議を開会いたします。

本日の会議は、議案2件、協議事項1件、報告事項3件、その他の内容となります。

また、議案第1号については、富里市教育委員会会議規則第10条第1項第5号の規定、会議を公開することにより教育行政の公正又は円滑な運営に著しい支障を生ずる恐れのある事項、議案第2号については、同項第1号の規定、任免、賞罰等職員の身分取扱いその他の人事に関する事項となりますので、非公開としたいと思っております。御異議ございませんでしょうか。

(異議ない旨の声あり)

【教育長】 異議ないものと認め、議案第1号及び議案第2号については非公開とすることといたします。なお、そのほかの案件については、公開となりますので、よろしくお願いいたします。

## 2 前回会議録の承認

令和3年度第3回定例会議会議録承認

(署名人：會田委員、田口委員)

## 3 教育長職務報告

【教育長】 まず初めに、教育長報告を行います。第3回の教育委員会以降についてでございますが、当日午後から新型コロナウイルス感染症対策本部会議に出席しております。24日は創年セミナーの開校式に出席させていただきました。生涯学習社会の実現に向けてと題し、私が講話を30分ほどさせていただきました。同日午後からは、千葉県都市教育長協議会全体会及び分科会に出席させていただきました。ホテルポートプラザちばで開催されております。内容は令和4年度教育予算及び人事に関する要望の協議をしております。28日、29日は令和3年度目標

申告書の面談を各校長から受けております。月が変わりまして7月2日は第1回富里市教育支援委員会会議、5日の第4回富里市校長会議、7日の外国語推進事業実施協議会合同会議であいさつをさせていただいております。8日は学校体育施設開放運営委員会会議、9日は千葉県市町村教育委員会連絡協議会第2回幹事会が市原市で開催され出席しております。この幹事会は、先ほどの千葉県都市教育長協議会全体会及び分科会にもありましたが、令和4年度教育予算、人事に関する要望のまとめをしております。同日、東京2020オリンピック聖火ランナー、富里福葉苑の久保田剛さんが市長表敬訪問をしております。こちらは部長が代理として出席しております。14日には第1回富里市図書館協議会会議を開催しております。16日には印旛地区教育委員会連絡協議会第2回常任委員会と地区の教育長会議を印旛合同庁舎で行っております。そして本日の定例会議でございます。今後の予定でございますが、28日の不祥事根絶に係る研修会及び富里市教育講演会につきましては、台風の影響及び駐車場の状態を考慮して、またコロナウイルスの感染が急激に増えていることから、中止をさせていただいております。8月に入りまして18日ですが、東京2020パラリンピック聖火リレー千葉聖火フェスティバル「富里未来の火」採火式を、富里中央公園野球場において開催を予定しております。委員の皆様にもぜひ出席いただけたらと思います。23日には、市議会定例会に伴う記者会見が行われる予定です。そして来月の教育委員会定例会議は24日を予定しております。教育長報告は以上でございます。

#### 4 教育委員報告

【教育長】次に、教育委員報告に移ります。何かございましたらお願いいたします。

(ない旨の声あり)

【教育長】特にないので、教育委員報告を終わります。

#### 5 議案

【教育長】次に、議案第1号及び議案第2号につきましては非公開案件ですので、先に協議事項に移ります。

#### 6 協議事項

【教育長】協議事項1、令和4年度富里市立幼稚園児募集要項について、事務局の説明を求めます。

【参事兼学校教育課長】 それでは、令和4年度富里市立幼稚園児募集要項について御説明いたします。本案は富里市立幼稚園管理規則第19条の規定に基づく公示に当たり、富里市立幼稚園における令和4年度の園児の募集について協議するものです。資料の8ページを御覧ください。1の入園資格については、これまでと変わりありません。2の募集人数については、浩養幼稚園では4歳児が25人、5歳児が9人となっています。富里幼稚園では4歳児が70人、5歳児が37人としています。なお5歳児に関しては、現在の4歳児が5歳児になる人数と調整しておりますので、今後変動する可能性もあります。議案上程の際には、この人数が変更になる場合もございますので、予めご了承ください。3の入園願書の交付、4の入園願書の受付については平日の期間で調整するため、昨年度とは日程が変更となっています。次回の定例会での議案上程を予定しておりますので、御協議をお願いいたします。以上でございます。

【教育長】 事務局の説明が終わりました。質疑等ございますか。

【委員】 保育料の無償化に伴いまして、市立幼稚園を希望する者が非常に減少し、昨年は富里幼稚園4歳児の入園は募集人員の半数ぐらいとなっていました。現在の待機児童について58人のうち、ほとんどが3歳児以下と聞きました。実際、富里幼稚園4歳児の募集が70人となっておりますが、富里市の実態に合っていないのではないかと感じます。

今後検討していく必要があるのではないかと思います。

【参事兼学校教育課長】 御指摘いただいたように、実情と募集人数がずれてきているのではないかとすることはございます。無償化に伴って、いろいろな選択肢が増えているということと、私立の幼稚園だとバスの送迎があったりかなり選択の幅が広がっています。その中で人数を確定させていくのは非常に難しいですけれども、数年やっていくうちに実情がはっきりしていくと思いますので、それに合わせて対応を考えていきたいと思っております。以上でございます。

【教育長】 例年募集をかけているところですが、人数もどのくらいいるのかも含めて、実情を踏まえて考えていくということでございます。その他、何かございますか。

(ない旨の声あり)

【教育長】 それでは特にないようですので、本協議については、本日の内容を踏まえ、事務局で調整し、進めていくこととします。

## 7 報告事項

【教育長】次に、報告事項に入ります。報告事項1、新型コロナウイルス感染症対策について、事務局の説明をお願いします。

【教育総務課長】それでは、報告事項1、新型コロナウイルス感染症対策についてでございます。千葉県に適用しているまん延防止等重点措置につきましても、八千代市、鎌ヶ谷市を加えた11市が指定され、期間は8月22日までとなります。本市はまん延防止等重点措置その他の区域となっておりますが、千葉県の要請に基づきまして飲食店における時短営業等、不要不急の都道府県間の移動、緊急事態措置区域との往来を控えるなどについては、引き続き飲食店事業者及び市民の皆様様の御協力を求めています。市内における新型コロナウイルス感染症の発生状況でございますが、6月22日の前回定例会議では累計で456例の感染者が確認されていることを御報告いたしました。7月26日現在の累計では496例の感染が確認されております。令和3年6月中の感染者は36人で、前月比3人の減でございました。中央公民館、社会体育館等の利用につきましても、感染対策をしっかりと行っただけで、順調に運営しております。市立小中学校の校庭、体育館を利用した学校体育施設開放事業を令和3年8月1日から再開いたします。再開に当たりまして7月16日に開催した学校体育施設開放団体代表者会議において、感染症拡大防止ガイドラインを配布し学校体育施設の利用にあたって注意する事項を確認するとともに順守するようお願いいたしました。教育総務課から以上報告いたします。

【教育長】その他、補足説明等がありましたらお願いいたします。

(ない旨の声あり)

【教育長】事務局の説明が終わりましたので、質疑などがございましたらお願いします。

昨日、千葉県では500人を超えたということで、だんだんと増えてきているようです。ワクチン接種は進んでいるようですが、ワクチン自体が回ってこないという報道もございます。まだまだ若い世代には届いていない状況です。特に質疑はございませんか。

(ない旨の声あり)

【教育長】特にないようですので、報告事項1を終わりにします。

【教育長】次に、報告事項2、GIGAスクール構想に基づいた教育活動について、事務局の説明をお願いします。

【参事兼学校教育課長】GIGAスクール構想に基づいた教育活動についてでございますが、このたび富里小・中学校GIGAスクール構想ガイドラインを制定しましたので配布させていただきました。こ

こちらのガイドラインでは、これまでの方針のほか協働学習の具体例、家庭学習のための通信環境支援、1人1台端末によるIDの管理、具体的な活用方法、留意事項やサポート体制などを追記いたしました。各学校を始め保護者などとも方針を共有し、効果的な活用に取り組んでまいりたいと思いますので、今後とも御協力のほどお願いいたします。説明は以上でございます。

【教育長】ただいま説明が終わりましたが、質疑などがございましたらお願いします。

【委員】10ページの1. 使用時間についての中で、学校生活を豊かにする目的であれば使用してもよいとありますが、「学校生活を豊かにする」について具体的に明記したほうがよいと思いました。同じページの3や、16ページのQ6の回答でも「学校生活を豊かにする」という言葉が出てきています。具体的にしたほうが学校としてもいいのではないかと思いました。もう一つですが、5ページの表についてももう少し大きくした方がわかりやすいのではないかと思いました。以上です。

【参事兼学校教育課長】御指摘がありましたように、「豊かに」という表記については、わかりづらいと思いますので、文言を考えたいと思います。「豊かに」というと非常に抽象的なのですが、ネットなどを使用して不適切な、普段の遊びの延長として使用するという報告が見受けられたものですから、いろいろ考えて「豊かに」という表現にしたのですが、学習に関係あるものといった表現に変えていきたいと思います。そして5ページの表につきましては、もう少しわかりやすく提示できるように変更していきたいと思います。以上でございます。

【教育長】その他、何かございますか。

【委員】15ページのQ4の回答で、別紙の点検簿と書いてあるのですが、点検というのは月1回なのか、毎日なのか、1週間に1回なのか明記した方がよいと思います。

【参事兼学校教育課長】点検簿については、破損の状況を確認するということもあるのですが、だれがどのタブレットを持っているのか、きちんと把握をしていくということから実施するものです。先日、他の市町の事例として耳にされたかと思いますが、転出した子とか、使われていないタブレットが外部に持ち出されて、メルカリなどで売られてしまったということがありました。私たちはそういったことを防ぐために、どのタブレットがだれの所持品になっていて、どれが使われていない保管状態にあるのかを把握していなければならないということ

を優先して、点検簿をつけています。運用方法もまだ始まったばかりですので、いろいろ学校に指導しながらうまく活用できたらと思っております。以上でございます。

【教育長】今後状況に合わせて、変化をさせるということでございます。その他にございますか。

(ない旨の声あり)

【教育長】特にないようですので、報告事項2を終わりにします。

【教育長】次に、報告事項3、月例報告について、教育総務課長から順次お願いします。

【教育総務課長】資料は13ページからとなります。7月の月例報告については、記載のとおりとなります。8月は教育委員会定例会議を24日に予定しております。よろしく申し上げます。

【参事兼学校教育課長】7月5日、火曜日に富里小学校を会場に校長会議を開催しております。会議に先立ちまして、コミュニティ・スクール実施に向けて、県の生涯学習課から講師をお招きして、コミュニティ・スクールの実際の運営の仕方についてのお話をいただいております。その後、校長会議ですけれども学校運営ということで、会議の前に校長を呼んでの人事評価の面接を行っているのですが、学力向上に向けて具体的な取組を示しながらやってもらいたいということで、重ねてお願いしております。それから、校長会議の中で、虐待事案への対応ということで各校の校長に指導しております。内容につきましては管理職の教頭層が若干経験が浅い者が多く、実際に虐待が疑われる事案が起きた時の対応が不十分であるというのが散見しました。具体的に言いますと、学校で虐待が疑われる案件が見つかり、まず教育委員会へ報告したうえで、児童相談所へ連絡するのですが、富里市は子育て支援課と児童相談所の連携を図りながら対応に当たっていくということを年度初めに再三伝えていたところですが、その段取りを飛ばして直接児童相談所へ連絡して、我々に後から情報が届くということが何度か続きましたので、連絡を徹底するようこの会議で指導しております。以上でございます。

【学校給食センター所長】令和3年度分学校給食費徴収状況について報告いたします。資料の16ページをお願いいたします。徴収状況でございますが令和3年6月末現在で96.84パーセントでございます。昨年度との比較では2.62ポイントの増となりますが、昨年度は休校の影響もあるため単に比較できませんが、引き続き未納額の徴収に努めてまいります。続きまして、令和3年度学校給食学校別残菜率に

ついて報告いたします。資料の17ページをお願いいたします。各学校の残菜率は資料のとおりとでございます。小中学校の全体として、18.56パーセントでございました。各学校の協力を得ながら、引き続き残菜が少なくなるよう進めてまいります。以上でございます。

【生涯学習課長】生涯学習課に係る部分について説明させていただきます。18ページをお願いいたします。月例報告につきましては、記載のとおりでございます。8月の予定ですが、令和3年度富里市芸術鑑賞事業ということで永田義信展を行います。こちらの芸術鑑賞事業につきましては令和2年度については新型コロナウイルスの関係で中止となりましたが、今年度は感染予防対策を十分とったうえで開催する予定となっております。委員の皆様方もお時間のある時にぜひ御覧いただければと思います。続きまして19ページをお願いいたします。月例報告の中で、8日の学校体育施設開放運営委員会会議、それから16日の学校体育施設開放利用団体担当者・代表者会議がございますが、先ほど教育長、教育総務課長からもありましたが、学校開放事業につきましては令和2年度からずっと中止としてきました。開放に至った経緯といたしましては、ワクチン接種が順調に進んでいること、64歳以下の方につきましてもクーポン券が発送されている状況となっております。それに加えて、学校の運営につきましても当初は休校等がありまして授業時間等の確保のため、あるいは外部の方が学校の敷地を使うということに対する感染拡大の不安というところがありました。そこで、校長会と協議しまして十分な感染予防対策をとり、使う団体につきましてはルールをしっかりと守っていただくことを大前提といたしまして、8月1日から学校開放事業を再開することとしました。続きまして8月の予定でございます。18日、すでに委員の皆様には御案内の文書をお出ししているところですが、東京2020パラリンピック聖火リレーの千葉県聖火フェスティバル「富里未来の火」採火式を中央公園野球場で8時30分から行う予定となっております。オリンピックが現在開催されておりますが、開催については賛否いろいろありましたが、始まってみれば皆さん盛り上がっているようでございます。富里市におきましてはオリンピックに係るイベントは何もありませんでしたので、これは最後のオリンピック関連のイベントになります。当日は小学生、中学生それから富里福葉苑の苑生の協力を得て火をおこし、それをランタンに移して千葉県内54市町の首長が集まりまして聖火を灯すイベントとなっております。ぜひその様子を御覧になっていただきたいと思います。以上でございます。

【図書館長】資料の20ページをお願いいたします。月例報告でございますが、10日に土曜おはなし会が行われました。参加人数は5名でした。また、14日の親子おはなし会においては8名の参加でした。同じく14日に図書館協議会が行われました。前回の定例会で御承認いただきました9名の委員への辞令交付、また令和2年度の事業実績、令和3年度の事業計画等の報告が行われました。その中で、図書館の展示がかなりよくなっているとの意見も得られております。17日のなつのおはなし会においては15名の参加がございました。21日の水曜映画会においては27名の参加がございました。24日の土曜おはなし会については8名の参加がございました。今後の予定といたしましては29日に館内整理、30日にとしょかんたんけんたいを行う予定です。資料には記載はございませんが、先日御報告させていただきましたTBSのプレバトの放送が7月22日に行われたところでございます。公開が7月23日の9時から行われました。来場の人数でございますが、23日から25日の3日間で延べ人数で2,300人ほどの来場者があったものと考えております。そのほかに夜にも来場があったことから合計するともっと多かったものと思われます。資料中段の利用状況につきましては、資料のとおりでございます。8月の予定ですが土曜おはなし会、親子おはなし会、水曜映画会を予定しております。記載はございませんが、日本大学芸術学部との連携による読書駅伝帯りレーでございませうが、令和3年度の投稿数については現在27件で、令和2年度からの実績は42件の投稿数となっております。図書館からは以上でございます。

【教育長】事務局から報告がありました。質疑などがございましたらお願いいたします。

【委員】給食の残菜率に関する質問ですが、校長会議で連絡事項として、学校別残菜率が各学校に資料で報告されていると思います。給食センターの供給する側、安全な給食を確実にということ鋭意努力されていると思うのですが、受ける側の学校で残菜率の変化とか、昨年は南小が一昨年と比較してかなり低くなったという実績がありました。学校ごとの対応状況に関して、報告とか提案とかが現状あるのでしょうか。

【給食センター所長】校長会におきましては、学校ごとの状況を情報共有しておりますが、各学校の工夫や改善方法についても意見を伺ってまいりたいと考えております。以上でございます。

【委員】センター側から情報を得ようとするのは大事だと思うのですが、慢性的に富里小が高い、逆に北中が低い、南小は一昨年と比べると昨年は低いという実績がありますが、変わらないところは変わっていません。とても学校間での意思疎通があったとは思えないと感じます。これは単に給食センターだけではなく、学校間での不作為の作為ではないかと感じるのですが、センターではなく他の課での対応というのはどうでしょうか。

【参事兼学校教育課長】残菜率ですけれども、必ず校長会議では話題にしております。先月の会議でも御指摘いただいておりますので、具体的に数字が減ったり、増えたりしたところに、個別に私から聞くようにはしています。明確な答えが得られることもあれば、そうでないときもあるのですが、富里市として残菜率を落としたいということは、その都度話をしたうえで意識をもって学校全体で校長から呼びかけをしたり、指導をしてほしいと常々訴えているところです。以上でございます。

【委員】残菜率ゼロというのは無理なことですし、日々事由の変化もあると思うのですが、それでもある程度の削減は大事だと思います。特に相対して低い学校に、例えば北中ではこういうことをやっているというような提案、呼びかけをやっていただければ、改善につながると思いますのでよろしくをお願いします。

【参事兼学校教育課長】御指摘を十分承ってやっていきたいと思えます。北中の件が出ましたが、残菜率が低いということで再三校長に理由を聞いているのですが、よく食べるとか明確な理由がありません。他の学校の校長にも聞き取っていくと、特別突出した取組がないのです。でも北中が低い。理由として正しいかどうかわかりませんが、そうかもしれないと思ったのが、3食をきちんと食べる生活習慣が影響しているのではないかということです。例えば朝を食べないとか、夜はちゃんと作ったものではないものを食べたり、食に関する意識、家庭での習慣の差が影響しているのかもしれない。だとすると食育という部分をもっと指導していけば、北中に限らずほかの学校も残菜率が下がるのではと考えて、食育にも力を入れているところでございます。

以上でございます。

【教育長】生活習慣は大事だと思います。食べることもしっかりとした習慣として身に付けていくのも大事だと思います。ということで食育に力を入れるということでお願いしたいと思えます。

【委員】食育ということで思ったのですが、残菜率の高い低いと、各学校の子どもたちの健康状態というのは相関性はあるのでしょうか。今の話を聞くと食生活が乱れているところは生活習慣病との関連があるのではないかと思いました。そういう面からのアプローチもどうかと思ったので。

【参事兼学校教委課長】私も話をしながら、委員がおっしゃったように生活習慣病のことが頭に浮かびました。実は1学期間に中学生を対象に生活習慣病の健診を行っています。あまり数値がよくない子が多いというのがわかっております。今、保健担当の指導主事はその数字を持っていますので、学校ごとの生活習慣病の出現率とか残菜とか、もう一步踏み込むのであれば生活のアンケート等をとって朝食をとっているのかななどを調べてみたいと思います。以上でございます。

【教育長】調査もしているということですので、分析をしっかりとっていただきたいと思います。その他、何かございますでしょうか。

(ない旨の声あり)

【教育長】他に、ないようですので、報告事項3を終わりにします。

## 8 その他

【教育長】次に、その他として、公表すべき事案等ございましたら、お願いをいたします。

【生涯学習課長】2点ほど御報告をさせていただきます。お手元に別刷りの資料で富里市文化財保存活用地域計画の認定についてという資料をお配りしております。こちらにつきましては、何度か御説明させていただいておりますが、改めて御説明させていただきます。平成28年度から富里市歴史文化基本構想策定事業ということで、この事業を始めたところでございます。途中、平成31年4月に文化財保護法が一部改正され、文化財保存活用地域計画が新たに規定されたものですから、その認定に向けて令和2年度に策定業務を行ってきたところでございます。こちらに記載のとおり文化庁に申請しまして令和3年7月16日付で認定の通知をいただいたところでございます。資料の一番最後になりますが、文化資源の面的な活用のイメージというところを見ていただければと思います。これまで文化財といえますと保存をメインとした政策が多かったところですが、これからは保存だけではなく観光資源として有効に活用していくところでございます。それを面でとらえまして、旧岩崎家末廣別邸を中心に、図書館設置した歴史文化の展示スペース等、市内のいろいろな文化施設を歩いて見

て回っていただくような政策を、この地域計画を基にやっていきたいと考えております。加えて、認定をされたことによる一番大きなメリットは、国の補助が受けられるというところかと思っております。今現在、末廣別邸の公園としての整備につきましては国の社会資本整備交付金を活用して整備をしておりますが、建物については、この交付金は使えません。この地域計画が認定されたことによりまして、建物を整備するための補助が受けられます。今現在、建物については非公開としておりますので、こちらの補助金をうまく活用して、建物についてもすこしずつ整備をしながら早い段階で皆様にお見せできるようにしていきたいと考えております。費用と時間はかなりかかると思うのですが、すべて市のお金でやるというよりも、50パーセントの補助が国から出ますので、うまく活用しながら整備をしていきたいと考えております。

2点目につきまして成人式について改めて御案内させていただきたいと思っております。成人式につきましては御案内のとおり令和3年の1月に開催を予定していたものが、新型コロナウイルスの関係で9月19日に延期となっております。今現在、富里市において感染者数は若干増えているという状況でありますけれども、ワクチンの接種が順調に進んでおります。9月になれば若年層のワクチン接種も進んでいるのではないかと考え、予定どおり9月19日に開催するために実行委員会と協議をしているところでございます。ただ、従来どおりの方法で開催というのは、なかなか難しいところがございますので、来賓の方ですとか人数を絞った中での開催をするべく準備をしているところでございます。詳細が決まりましたら、改めて御案内を差し上げるよう考えております。生涯学習課からは以上でございます。

【教育長】事務局の説明が終わりました。何かございますでしょうか。

(ない旨の声あり)

【教育長】他にないようですので、次に非公開議案に入ります。

〈非公開〉

【教育長】それでは特にないようですので、議案第1号、議案第2号及びその他を終了いたしましたので、非公開を解きます。

## 9 閉会宣言

【教育長】それでは、本日の日程は全部終了しました。

令和3年度第4回富里市教育委員会定例会議を閉会します。